

ОТ РЕДАКЦИИ

Предлагаемый читателю номер продолжает как тематику предыдущих лет, так и курс на ее раскрытие с трансдисциплинарных позиций. Первый раздел «Город в тексте и город как текст» — продолжение темы, которой был посвящен предыдущий выпуск журнала (2022, т. 13, №4). Статьи этого раздела не были включены в него, поскольку интерес к теме оказался значительным, а количество присланных статей превысило объем издания. Однако в содержательном плане они составляют с ним единое целое и дополняют его, рассматривая новые регионы, традиции и методы описания. Так, с одной стороны, выявлены лингвoseмиотические характеристики отображения города в тексте (О. А. Гриневич и С. С. Жданов), с другой — продемонстрированы особенности воздействия социокультурных и политических факторов на процессы топонимической номинации применительно к различным историческим эпохам (М. В. Голомидова и З. Х.-М. Ионов).

Второй раздел продолжает кардинальную для журнала тему — описание смысловых потенций слова в изменяющихся социальных и когнитивных системах. В разделе «Слова, смыслы, действия: прагматика и словообразование» представлены описания различных модусов и операций взаимодействия системы и контекста. Они характеризуются с различных методологических позиций посредством синтезирующих методов социальной семиотики, дискурс-анализа, концептологии, а также логико-семантических моделей. Основу раздела составили статьи, подготовленные исследователями Балтийского федерального университета им. И. Канта в рамках поддержанных РФФИ проектов №22-18-00591 и 22-18-00594.

FROM THE EDITOR

This issue of SLOVO continues the themes of the previous years and reflects the transdisciplinary approach to research. The first section, *City in Text and City as Text*, is a follow-up to the theme of the previous issue of the journal (2022, vol. 13, no. 4). The articles of this section were not included in the previous issue since the interest in the topic stirred considerable interest and the number of submitted articles exceeded the volume of the journal. However, content-wise, they constitute a whole with it and complement it by examining new regions, traditions, and methods of description.

In this issue of SLOVO, the linguistic and semiotic features of the representation of the city in the text are explored (Olga A. Grinevich and Sergey S. Zhdanov), and the specific influence of socio-cultural and political factors on toponymic nomination processes as applied to different historical epochs is shown (Marina V. Golomidova and Zauval Kh.-M. Ionov).

The second section continues the central topic of the journal – the description of the semantic potential of the word in changing social and cognitive systems. The section "Words, meanings, actions: pragmasemantics and meaning formation" presents descriptions of various modes and operations of interaction between the system and the context, which are described from different methodological positions by synthesizing the methods of social semiotics, discourse analysis, conceptual semantics as well as logical-semantic models. The section is based on articles prepared by researchers from I. Kant Baltic Federal University within the framework of the Russian Science Foundation projects No. 22-18-00591 and 22-18-00594).